
Projeto propõe limite de R$ 10 mil para 
viagens no Legislativo de Hortolândia
Proposta da Mesa Diretora regulamenta adiantamentos para arcar com gastos da Câmara, como custeio de serviços  PÁGINA 05
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Em reunião na sede da Secretaria de Desenvolvimento Urbano e Habitação do Go-
verno do Estado de São Paulo, o prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), 
obteve a confirmação do “resgate” de um convênio da Prefeitura de Nova Odes-
sa com a CDHU (Companhia de Desenvolvimento Habitacional e Urbano), pelo 
qual serão construídos cerca de 96 apartamentos populares.                         PÁGINA 04

O prefeito de Monte Mor, Edivaldo Brischi, confirmou nesta semana sua filiação 
ao PSD (Partido Social Democrático). Brischi é o segundo chefe do Executivo da 
microrregião a integrar a legenda. A filiação de Brischi contou com a presença do 
presidente nacional do partido e atual secretário de Governo e Relações Institu-
cionais do Estado de São Paulo, Gilberto Kassab.                                                  PÁGINA 07

Leitinho ‘resgata’ convênio 
e viabiliza 96 apartamentos

INSTITUTO AVIVAR

LEVANTAMENTO

DIVULGAÇÃO

A Instituição Cultural Instituto Avivar 3º Setor oferece acesso gratuito a oficinas cul-
turais em Sumaré, por meio do Projeto “Art’Oficinas – Retornável & Sustentável”, 
realizado através do PROAC-ICMS. O objetivo da iniciativa, segundo o Instituto, é 
criar futuras oportunidades de trabalho e renda para artistas iniciantes, jovens e ido-
sos, nas principais funções e segmentos da economia criativa do Estado.     PÁGINA 03

Hortolândia figura co-
mo a 1ª colocada da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas) no ranking que 
avalia a qualidade das in-
formações fiscais e contá-
beis prestadas ao Governo 
Federal. É o que aponta o 
levantamento anual pu-
blicado pela STN (Secreta-
ria do Tesouro Nacional), 
vinculada ao Ministério 
da Fazenda. A publicação 
considera a qualidade das 
informações fiscais, assim 
como a consistência dos 
relatórios e demonstrati-
vos contábeis, comparti-
lhadas pelos municípios 
no exercício 2022. PÁGINA 07

Projeto Art’Oficinas 
estimula economia criativa

Hortolândia é a 1ª da RMC 
em ranking de transparência 

fiscal e contábil  

Prefeito de Monte Mor se 
filia ao PSD, de Kassab 

MP INVESTIGA POSSÍVEL IRREGULARIDADE NA 
CONTRATAÇÃO DE CONSULTORIA EM PAULÍNIA
Denúncia aponta que empresa teria sido contratada de forma direta, com dispensa de licitação  PÁGINA 06

DIREITOS FISCALIZAÇÃO CAOS CLIMÁTICO

A Câmara Municipal de 
Sumaré aprovou a cria-
ção da Frente Parlamen-
tar Evangélica. A iniciati-
va partiu dos vereadores 
Lucas Agostinho (União 
Brasi l), Joel Cardoso 
(PSD), João Maioral (PDT) 
e Pereirinha (PSC). Entre 
os objetivos da frente par-
lamentar estão a promo-
ção da liberdade religio-
sa e garantia dos direitos 
das comunidades evan-
gélicas.                     PÁGINA 03

Com recursos de uma 
emenda impositiva de au-
toria da vereadora Marcia 
Rebeschini, a Prefeitura de 
Nova Odessa adquiriu um 
sonômetro, aparelho por-
tátil utilizado para medir 
os níveis sonoros, que vai 
auxiliar no trabalho de fis-
calização feito pela GCM 
(Guarda Civil Municipal). 
A ferramenta complemen-
tará as ações diárias da 
Guarda Municipal e cus-
tou R$ 17,5 mil.       PÁGINA 04

Um incêndio atingiu 
uma área de mata na noi-
te desta terça-feira (22), 
no Jardim das Colinas, 
em Hortolândia. Morado-
res das proximidades fo-
ram afetados com a fu-
maça que invadiu casas e 
apartamentos e prejudica-
ram a qualidade do ar. Em 
Monte Mor, um incêndio 
também foi registrado, em 
uma área de mata próxima 
a casas do bairro Quinhões 
da Boa Esperança. PÁGINA 08

Câmara 
de Sumaré 
cria Frente 
Parlamentar 
Evangélica

Nova Odessa 
adquire novo 
aparelho 
para aferir 
som alto

Incêndios 
atingem 
matas em 
Hortolândia 
e Monte Mor

CASO SIRINEU

DIG analisa ‘elementos 
de prova’ em homicídio 
que envolve vereador

À frente da investiga-
ção do assassinato de Ra-
fael Emidio da Silva, de 
39 anos, morto a tiros, 
no Jardim dos Ipês, em 
Sumaré, a DIG (Delega-
cia de Investigações Ge-
rais) de Americana anali-
sa todos os elementos de 
prova, laudos periciais do 
local do crime e necros-
cópicos. O vereador su-
mareense Sirineu Araújo 

(PL), é suspeito de evol-
vimento no homicídio. 
A reportagem questio-
nou a defesa de Sirineu 
se há “temor” de um pe-
dido de prisão do verea-
dor por parte da Polícia 
Civil, mas a defesa nada 
declarou nesse sentido. 
“Vamos analisar os lau-
dos periciais do local e 
necroscópico”, informou 
a Polícia Civil.     PÁGINA 08
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Acaba de sair a 
classificação do 
IMD – Institute 

for Management Deve-
lopment — referente ao 
ano de 2023, com a lista 
dos 64 países mais im-
portantes do mundo no quesito 
competitividade. O Brasil ficou 
em 60º lugar. Por muito pouco 
não ficamos em último, desban-
cando a Venezuela. O pior é que 
quem acompanha esse relatório 
ao longo dos últimos anos, per-
cebe que nosso país cai uma po-
sição a cada ano. Se continuar-
mos assim, rapidamente sere-
mos o último da lista.

O fato é que a competitivida-
de é fundamental para que par-
ticipemos com vigor da econo-
mia mundial e do comércio in-
ternacional. Baixa competitivi-
dade significa baixa produtivi-
dade. Por não sermos produti-
vos ficamos mal em quase todas 
as classificações de desempenho 
de países. Por exemplo, apesar de 
termos 3% da população mun-
dial, nossa participação no co-
mércio internacional, segundo o 
último relatório da WTO (World 
Trade Organization), é de 1,2%, 

e não estamos nem en-
tre os 20 países mais im-
portantes. Pior é a situa-
ção das nossas empresas: 
na última relação da For-
bes das duas mil empre-
sas mais importantes do 

mundo, temos 1%, ou seja, pou-
co mais que 20 empresas.

Tudo isso é consequência da 
baixa produtividade que advém 
da falta de competitividade do 
País. Talvez porque nossos go-
vernantes, em geral, ficam mui-
to mais entusiasmados com os 
temas macroeconômicos como 
inflação, moeda, taxa de juros, 
desemprego. Acontece que re-
solver os assuntos macroeconô-
micos pode ser uma condição 
necessária, mas não é suficiente 
para aumentar a competitivida-
de das empresas. É fundamental 
que se dê atenção também aos 
problemas microeconômicos e 
que se foque nas empresas, exa-
minando-se de perto, atuando 
sobre o ambiente imediato que 
as cerca e ajudando-as naquilo 
que lhes dificulta, por exemplo, 
o aumento das exportações ou a 
obtenção de maiores índices de 
produtividade. Por incrível que 

possa parecer, apesar de serem 
problemas específicos e indivi-
duais das empresas, o governo 
tem muito por fazer se preten-
de aumentar o nível de compe-
titividade do País como um to-
do. Afinal de contas, não existe 
país competitivo sem empresas 
produtivas. Ou seja, é hora de 
pensar mais nas empresas e em 
como torná-las mais eficientes.

É vital, por exemplo, que se 
definam quais são os setores da 
economia brasileira que pos-
suem vantagens que lhes per-
mita sucesso no mercado inter-
nacional. Para estes, deve ser fei-
ta uma cuidadosa análise da ca-
deia produtiva, estudando todos 
os gargalos, como, por exemplo, 
o atraso do nível tecnológico de 
um dos supridores de matéria-
-prima desta cadeia. Se for este 
o caso, não seria ótimo se o go-
verno facilitasse a moderniza-
ção tecnológica deste supridor? 
Para alguns setores, principal-
mente aqueles em que predomi-
nam micros e pequenas empre-
sas, o problema pode estar na in-
capacidade gerencial dos admi-
nistradores, ao não saberem li-
dar com as questões de comér-

cio exterior. Não seria o caso de 
o governo criar um programa 
de capacitação gerencial para 
eles? Se o governo não fizer is-
so, quem vai fazer?

No Brasil, sabe-se que as mi-
cros e pequenas empresas res-
pondem por menos de 1% do to-
tal das exportações. Apenas a tí-
tulo de comparação, na Itália es-
te número é de 53%. Não seria o 
caso de fazer como a Itália, onde 
as pequenas e microempresas 
possuem a parcela mais impor-
tante no total das exportações e 
onde existe um esforço de coor-
denação de pequenas empre-
sas de um dado setor produtivo, 
com a criação de consórcios vol-
tados à exportação? Quem me-
lhor do que o governo para de-
sempenhar esse papel indutor?

Sem atuação governamental 
nesses aspectos, corremos o ris-
co de continuar onde estamos, 
ou até piorar. É preciso reconhe-
cer que o arsenal de medidas ma-
croeconômicas para aumentar 
nossa produtividade já se esgo-
tou e não foi eficaz. É hora de me-
xer na microeconomia e pensar 
no que as empresas precisam pa-
ra se tornarem mais produtivas.

Estamos entre os menos competitivos do mundo
Paulo Feldmann  é professor da Faculdade de Economia, Administração, Contabilidade e Atuária (FEA) da USP
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Ultimamente você 
já deve ter se de-
parado com al-

guma notícia envolven-
do a inteligência artifi-
cial em polêmicas. Ela 
pode criar imagens fal-
sas, áudios distorcidos e vídeos 
editados. Mas desta vez uma 
pesquisa mostrou algo diferen-
te. A IA pode estar dando um 
passo significativo na saúde, es-
pecialmente no rastreamento 
de câncer de mama. Um estu-
do buscou investigar o poten-
cial da tecnologia para anali-
sar imagens de mamografias, e 
o resultado mostrou uma preci-
são surpreendente.

A pesquisa envolveu mais de 
80 mil mulheres que realizaram 

mamografias entre 2021 
e 2022, e teve como obje-
tivo descobrir se há risco 
em os radiologistas usa-
rem essa tecnologia pa-
ra orientar melhor suas 
análises. A médica Lo-

rena Balestra explica quue o uso 
da IA não prejudicou o processo. 
Muito pelo contrário, detectou 
20% mais evidências em com-
paração com a leitura da ma-
mografia por dois radiologistas, 
“A taxa de falsos positivos ain-
da foi semelhante. Esses resul-
tados podem indicar o poten-
cial em reduzir o número de ra-
diologistas dedicados ao rastreio 
do câncer de mama.  Mas claro, 
será necessário confirmar esses 
resultados em outras pesquisas. 

Para isso os cientistas irão ana-
lisar por dois anos, quantas mu-
lheres em cada grupo recebe-
ram um diagnóstico de câncer, 
mesmo o tumor não tendo sido 
o tumor não tendo sido detecta-
do no rastreio inicial”,  acrescen-
ta a profissional.

Mas as vantagens apresenta-
das no estudo não param por aí. 
Os radiologistas, com o apoio da 
IA, tiveram uma carga de traba-
lho reduzida em surpreenden-
tes 44%, devido à análise me-
nos intensiva das imagens. Ba-
lestra destaca que isso não seria 
apenas uma vitória para a me-
dicina, mas também um alívio 
para os radiologistas, que fre-
quentemente lidam com cargas 
de trabalho esmagadoras. Em-

bora a supervisão médica ain-
da seja necessária para a detec-
ção final, a IA poderia eliminar 
a necessidade da leitura dupla 
de mamografias.

Com essa abordagem, o tem-
po de espera dos pacientes po-
deria ser significativamente re-
duzido, proporcionando um 
ponto de partida mais rápido 
para diagnósticos e tratamen-
tos contra o câncer de mama, 
“A inteligência artificial clara-
mente não substituirá os médi-
cos, mas se esses indícios fo-
rem comprovados, ela com cer-
teza pode ser uma aliada po-
derosa na luta contra o cân-
cer e na busca por diagnósti-
cos mais ágeis e precisos”, fi-
naliza Lorena.

Inteligência Artificial pode identificar 
câncer de mama com precisão e velocidade
Lorena Balestra é médica pós-graduada em nutrologia e endocrinologia. Em 2013 fez um workshop de biologia molecular 

na Michigan State University, em Michigan. Pesquisadora no CPAH - Centro de Pesquisa e Análises Heráclito
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No Estado de São 
Pau lo, d ia n-
te de iniciativa 

do governador Tarcísio 
de Freitas e de seu se-
cretário da Educação, 
Renato Feder, os livros 
didáticos têm sido tema de in-
flamadas discussões. Isso por-
que a referida iniciativa, por 
hora retirada de cena em fun-
ção de uma decisão da Justiça 
de São Paulo, incide sobre a se-
leção dos conhecimentos a se-
rem abordados nas escolas e, 
portanto, sobre as escolhas que 
professoras(es) fazem para con-
figurar suas aulas.

Não se desconsideram aqui 
os riscos atrelados à iniciativa 
do governo do Estado de São 
Paulo, associados à desconsi-
deração do processo de con-
solidação do Programa Nacio-
nal do Livro Didático, que bus-
ca historicamente aferir a qua-
lidade dos materiais didáticos 
que chegam às escolas; à res-

trição desses materiais; 
à impressão de esque-
mas gráficos empobre-
cidos do ponto de vista 
conceitual e pedagógi-
co; ao acesso vergonho-
samente diferenciado 

dos estudantes da rede pública 
estadual à internet; dentre ou-
tros aspectos já destacados por 
muitas(os) pesquisadoras(es) e 
professoras(es), em artigo re-
cém-publicado no Jornal da 
USP, em moção da Faculdade 
de Educação da USP e na Nota 
Técnica da Rede Escola Públi-
ca e Universidade. Neste texto, 
porém, a questão é analisada 
do ponto de vista do currículo.

A produção de livros didá-
ticos representa importan-
te papel no processo curricu-
lar. Entender o currículo como 
um processo remete à ideia de 
responsabilidades comparti-
lhadas por diversos profissio-
nais que atuam em dimensões 
distintas, desde a concepção 

das propostas curriculares até 
a definição de conteúdo e for-
ma das aulas que se desenvol-
vem nas escolas. Entre essas 
duas pontas do processo cur-
ricular – a produção de docu-
mentos oficiais e o desenvolvi-
mento das aulas – estão outras 
tantas, dentre elas a produção 
de livros didáticos.

Há muito que se sabe que es-
ses materiais têm importância 
no delineamento do trabalho 
docente. Professoras(es) rela-
cionam-se com esses materiais 
de formas muito diferentes, 
com maior ou menor autono-
mia, a depender das condições 
em que desenvolvem seu tra-
balho e da segurança que sua 
formação, tanto inicial quanto 
continuada, lhe garante. Dian-
te das condições adequadas, 
as(os) professoras(es) podem 
realizar boas escolhas pedagó-
gicas – em outras palavras, es-
colhas que busquem promover 
a aprendizagem de todas(os). 

Livro didático é coisa séria!
Cláudia Valentina Assumpção Galian  é professora da Faculdade de Educação da USP/Jornal da USP

Entretanto, não é essa a reali-
dade para muitas(os) dessas(es) 
profissionais. Daí a relevância 
de se ter muito cuidado com a 
qualidade dos recursos didáti-
cos que chegam às escolas.

Em síntese, as (os) professoras 
(es) têm centralidade na defini-
ção do currículo e precisam en-
contrar condições para desenvol-
ver o seu trabalho. Embora bons 
livros didáticos não representem 
a solução frente às muitas fragili-
dades que essas(es) profissionais 
e as(os) estudantes encontram 
em seu cotidiano, são ferramen-
tas importantes, que podem con-
tribuir para a realização de esco-
lhas didáticas e curriculares po-
tentes. Escolhas que só essas(es) 
professoras(es) podem fazer, no 
diálogo com estudantes, nas con-
dições reais em que atuam.

Como conclusão, fica a ideia – 
nada surpreendente – de que os 
recursos vultosos que se preten-
de destinar às péssimas alterna-
tivas aos livros didáticos já ava-
liados e aprovados pelo PNLD 
sejam destinados à melhoria das 
condições de trabalho do corpo 
docente da rede pública estadual 
de São Paulo.
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Proposta garante 
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Grupo de vereadores busca garantir representatividade, pluralidade, liberdade religiosa 
e políticas públicas que atendam às demandas da comunidade evangélica no município

A Câmara Municipal de 
Sumaré aprovou a cria-
ção da Frente Parlamen-
tar Evangélica. A iniciati-
va partiu dos vereadores 
Lucas Agostinho (União 
Brasil), Joel Cardoso (PSD), 
João Maioral (PDT) e Perei-
rinha (PSC). Eles são auto-
res do Projeto de Resolução 
nº 9/2023, aprovado com 18 
votos favoráveis na sessão 
desta terça-feira (22).

A Frente Parlamentar 
Evangélica será composta 
por até cinco parlamentares 
e coordenada pelo vereador 
Lucas Agostinho, primeiro 
signatário do requerimen-
to que a propôs. A ele cabe-
rá convocar as reuniões da 
frente. Os componentes do 
grupo serão nomeados por 
ato do presidente da Câma-
ra, mediante indicação dos 
líderes dos blocos parla-
mentares, assegurando-se, 
tanto quanto possível, a re-
presentação proporcional 
das bancadas partidárias ou 
blocos parlamentares.

Entre os objetivos da 
frente parlamentar estão a 
promoção da liberdade re-
ligiosa e garantia dos direi-
tos das comunidades evan-
gélicas, além da discussão 
de políticas públicas que 
abordem questões relacio-
nadas à família, educação 
e valores éticos. O grupo 

também busca promover 
o apoio a projetos que ge-
rem o bem-estar da popu-
lação, alinhados aos prin-
cípios evangélicos, bem co-
mo acompanhamento de 
projetos de lei.

“A criação de uma Fren-
te Parlamentar Evangéli-
ca na Câmara Municipal 

de Sumaré pode ser justi-
ficada com base em diver-
sos argumentos relacio-
nados à representativida-
de, pluralidade, liberda-
de religiosa e a busca por 
políticas que atendam às 
demandas da comunida-
de evangélica local”, diz o 
Projeto de Resolução.

ORDEM DO DIA
Durante a sessão des-

ta terça, três projetos de 
lei enviados pelo prefeito 
Luiz Dalben (Cidadania) 
foram aprovados em re-
gime de urgência: os PLs 
nº 190/2023 e nº 205/2023 
dispõem sobre autori-
zação ao Executivo Mu-

Movimento evangélico foi aprovado por 18 votos na Câmara Municipal

Câmara de Sumaré aprova e cria 
Frente Parlamentar Evangélica
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Tercios, Mito e História de um dos 
Exércitos mais poderosos da Europa 
Moderna (séc. XVI – XVII) - (4ª parte)

Temas de História

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro

Já na historiografia brasileira, na coletâ-
nea de diversos autores na obra “História das 
Guerras” (2006), novamente os Tercios nem 
sequer são mencionados e o assunto vai dire-
to às reformas de Maurício de Nassau e Gus-
tavo Adolfo. E novamente, colocam o Impé-
rio Espanhol como um animal pré-histórico, 
medieval, que  teve pouca influência do Re-
nascimento e nada do Iluminismo e etc, cuja 
a origem desses problemas foram, na maior 
parte, nas batalhas perdidas na mesma guer-
ra mencionada anteriormente.1

A obra de José Gerardo Barbosa Pereira, “A 
Restauração de Portugal e do Brasil” (2004) 
menciona os Tercios. Que tinham um efeti-
vo de 3 mil soldados e eram habilidosos pa-
ra lidarem contra inimigos de todos os lados 
(o contrário das afirmações de Lacey), mas 
atuavam em conjuntos. Mas Pereira dá mais 
ênfase às inovações de Nassau e de Gustavo 
Adolfo, na qual suas tropas eram flexíveis e 
de grande mobilidade ao dar formações de 
pequenas unidades, além disso eram mais 
independentes do que a dos Tercios. Com o 
aumento das frentes dos atiradores nessas 
unidades, também aumentara o seu poder 
de fogo, pois os mosqueteiros atiravam ao la-
do dos piqueiros e em seguida voltavam pa-
ra trás e para a proteção dos piqueiros para 
a continuação do combate.2

Carlos Daróz, em seu belo livro “A Guer-
ra do Açúcar” (2014), ao mencionar a Guerra 
dos Oitenta Anos, aponta que Guilherme de 
Orange o Taciturno na luta contra as forças 
espanhola, ele tentava evitar a enfrentar es-
sas forças em uma batalha decisiva e atacar 
em regiões mais fracas de seus inimigos, ou 
seja era uma guerra de degaste. 

Aponta que com a chegada do inverno, 
as campanhas paravam enquanto o tempo 

não melhorasse. Tudo isso deixava claro que 
eram campanhas desgastantes e exaustivas.

Sobre os Tercios, Daróz menciona que era 
uma força de 3 mil soldados que continha 
três coronelia e que cada uma continham mil 
soldados, mas que nos combates já vinham 
com números reduzidos. As armas dos pi-
queiros chegavam a quatro metros, e como 
muitos outros autores mencionados acima, 
também aponta a falta da flexibilidade pa-
ra manobrar com exceção dos terrenos pla-
nos e abertos. 

Daróz dá também bastante ênfase às re-
formas de Nassau também mencionada an-
teriormente com exceção do fogo contínuo 
das fileiras dos atiradores que enquanto um 
atira o outro recarregava a arma, diminui-
ção dos piqueiros e mais atiradores ao lon-
go do tempo. A batalha ganha de Nassau em 
1600 (Batalha de Nieuport) foi essencial para 
a sua ascensão e infligir uma grande derrota 
aos Tercios. A cavalaria também sofrera uma 
grande mudança nas ações em ataque pelo 
fogo e choque ao mesmo tempo. Por fim Da-
róz cita o autor Ruas Santos ao revelar outro 
brilhantismo de Nassau e das forças holan-
desas: a guerra de sítio, onde a surpresa, au-
dácia, astúcia e rapidez facilitava as conquis-
tas das fortalezas ou cidades fortificadas, ao 
contrário dos seus inimigos que faziam cer-
cos longos e desgastantes.3

Antes de refutar muitas dessas informa-
ções, é essencial primeiro contextualizar as 
guerras que ocorreram na Europa (a cau-
sa que levaram e o desfecho) e também ex-
plicar melhor como eram os Tercios e como 
atuavam nas constantes guerras a seguir.

1  MAGNOLI, 2006, pp. 174-175, 181-184.
2  PEREIRA, 2004, pp. 100-101.
3  DARÓZ, 2014, pp. 25, 50, 62-67, 75-76.

Repercussões da Leyenda Negra nos Tercios
(continuação)

A Instituição Cultural 
Instituto Avivar 3º Setor 
oferece acesso gratuito a 
oficinas culturais em Su-
maré, por meio do Projeto 
“Art’Oficinas – Retornável 
& Sustentável”, realizado 
através do PROAC-ICMS. 
O objetivo da iniciativa, se-
gundo o Instituto, é criar 
futuras oportunidades de 
trabalho e renda para ar-
tistas iniciantes, jovens e 
idosos, nas principais fun-
ções e segmentos da eco-
nomia criativa do Estado, 
bem como estimular o de-
senvolvimento de talentos 
e habilidades artísticas de 
crianças e adolescentes em 
vulnerabilidade social. 

“O programa das oficinas 
visa inspirar os participantes 
para possível atuação profis-
sional em três modalidades 
da economia criativa: Artis-
tas/Arte Educadores, Técni-

cos da Cultura e Produtores 
Culturais”, explica a produ-
tora cultural Erica Miche-
lin, responsável pelo proje-
to, abordando diversificadas 
linguagens artísticas, como 
as artes visuais, manuais, 
sonoras, literais, performá-
ticas e cênicas, envolvendo 
práticas e técnicas nas áreas 
de música, audiovisual, gas-
tronomia criativa, artesana-
to com materiais recicláveis, 
teatro, circo, dança, capoei-
ra, contação de histórias, en-
tre outras, abordando sus-
tentabilidade ambiental co-
mo tema de fundo.

A ação prevê também 
realização de apresenta-
ções artísticas variadas 
com entrada franca, opor-
tunidade em que os partici-
pantes demonstram apren-
dizados artísticos para fa-
miliares e comunidade lo-
cal, como as já realizadas 
na Associação Recanto Tia 
Cecília e Saber Social. 

A próxima apresentação 

do projeto está prevista pa-
ra o mês de dezembro em 
um dos espaços de atuação 
do Instituto Avivar 3º Setor, 
que é um Ponto de Cultu-
ra Certificado em Sumaré.

As oficinas artísticas ocor-
rem de forma gratuita em 
instituições parceiras co-
mo Instituto Avivar 3º Se-
tor em Sumaré, com dura-
ção média de 2h por encon-
tro, distribuídas ao longo da 
semana no contraturno es-
colar. Interessados em par-
ticipar podem fazer contato 
diretamente com o Instituto 
Avivar, através do WhatsApp 
(19) 98200-9523 ou e-mail: 
avivar3setor@gmail.com.

Projeto Art’Oficinas estimula 
economia criativa em Sumaré

Objetivo da iniciativa é criar oportunidades para artistas iniciantes, jovens e idosos
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nicipal para promover a 
abertura de crédito adi-
cional suplementar no or-
çamento vigente; já o PL 
nº 206/2023 altera a Lei 
Municipal nº 6.449, de 29 
de dezembro de 2020, que 
trata das aposentadorias 
e pensões concedidas no 
âmbito do Sumprev (Fun-
do de Previdência do Mu-
nicípio de Sumaré).

Entre os projetos apre-
sentados pelos vereadores, 
três foram aprovados. O PL 
nº 184/2023, de autoria do 
vereador Alan Leal (Patrio-
ta), dispõe sobre a Deno-
minação da Área Verde nº 
04 do Loteamento deno-
minado Residencial Real 
Parque Sumaré de Praça 
Willian Miranda de Araú-
jo. O PL nº 170/2023, apre-
sentado pelo vereador Ro-
drigo Dorival Gomes (Ci-
dadania), institui o “Mês 
Maio Furta-cor”, dedica-
do às ações de conscienti-
zação, incentivo ao cuida-
do e promoção da saúde 
mental materna. Por fim, o 
PL nº 182/2023, de autoria 
do vereador Rai do Paraíso 
(Republicanos), institui, no 
calendário oficial do Mu-
nicípio, o Dia de Combate 
a Endometriose.

Previsto na Ordem do 
dia, o PL nº 65/2023, de au-
toria do vereador Silvio Col-
tro (PL), que dispõe sobre o 
parcelamento da taxa de li-
cença de obras denomina-
da “Habite-se”, foi retirado 
de pauta devido a apresen-
tação de substitutivo.

Apresentação artísti-
ca com entrada franca

Data: Dezembro 2023
Local: Instituto Avivar 
3º Setor em Sumaré

SERVIÇO
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JARDIM DAS PALMEIRAS

Construção de apartamentos populares foi confirmada após encontro na Secretaria de Habitação do Estado

Em reunião na sede da 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano e Habita-
ção do Governo do Esta-
do de São Paulo, o prefei-
to Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD), obteve a 
confirmação do “resgate” 
de um convênio da Prefei-
tura de Nova Odessa com 
a CDHU (Companhia de 
Desenvolvimento Habita-
cional e Urbano), pelo qual 
serão construídos cerca de 
96 apartamentos popula-
res em uma área pública do 
Jardim das Palmeiras.

Leitinho e o atual diretor 
de Habitação da Prefeitu-
ra, Diego Feitoza, foram re-
cebidos em São Paulo pelo 
secretário estadual Marce-
lo Cardinale Branco, e pelo 
assessor especial da pasta, 
André Castro.

“No início do meu man-
dato como prefeito, vim aqui 
na Secretaria de Habitação, 
porque tinha visto a notí-
cia semanas antes. Quando 

cheguei aqui, não tinha mais 
documento, a gente não con-
seguia dar andamento. Ago-
ra com o novo governador, o 
Tarcísio de Freitas, alguém 
que olha para a população 
mais carente do nosso Es-
tado, conseguimos refazer 
toda a documentação ne-
cessária para retomar esse 
convênio, ativar esse proje-
to e entregar essas (aproxi-
madamente) 100 unidades 
para nossa população mais 
necessitada”, comentou o 
prefeito Leitinho.

Anunciado publicamen-
te em 2020 pela gestão mu-
nicipal anterior, o convênio 
havia “desaparecido” dos 
arquivos municipais quan-
do a atual gestão assumiu 
em janeiro de 2021. 

Diego Feitoza, com apoio 
das equipes técnicas das 
secretarias de Obras, Pro-
jetos e Planejamento e de 
Assuntos Jurídicos, refez a 
documentação, inclusive 
obtendo cópias de docu-
mentos na própria gerên-
cia regional da CDHU em 
Campinas.

“Quando localizamos 
o convênio, em agosto de 
2022, descobrimos que ele 
havia sido ‘pausado’ pela 
Prefeitura em novembro de 
2020, logo após as eleições 
municipais. Desde a reati-
vação da parceria, já provi-
denciamos diversas etapas 
necessárias para garantir 
essas unidades habitacio-
nais, inclusive a indicação e 
documentação da área on-
de elas serão construídas”, 
afirmou Feitoza.

Os próximos passos da 
efetivação da construção 
dos novos apartamentos 
populares envolvem as 
aprovações necessárias pa-
ra a transferência do terre-
no municipal para a titula-
ridade da CDHU – que de-
ve passar ainda pelo crivo 
da Câmara de Vereadores.

“Na CDHU, o processo 
saiu do Setor de Terras e es-
tá no Setor de Licitações, pa-
ra a licitação do projeto. Com 
o projeto e a titularidade da 
área em mãos, a compa-
nhia estadual poderá licitar 
as obras”, completou Feitoza. 

Prefeito Leitinho ‘resgata’ convênio e 
garante 96 moradias para Nova Odessa

Leitinho e diretor de Habitação, Diego Feitoza, em encontro com secretário estadual

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Com recursos de uma 
emenda impositiva de au-
toria da vereadora Marcia 
Rebeschini, a Prefeitura de 
Nova Odessa adquiriu um 
sonômetro, aparelho por-
tátil utilizado para medir os 
níveis sonoros, que vai au-
xiliar no trabalho de fiscali-
zação feito pela GCM (Guar-
da Civil Municipal). Com os 
laudos emitidos pelo apa-
relho, a corporação passa 

a contar com medições ob-
jetivas do volume de som 
emitido por eventos, estabe-
lecimentos e veículos.

A ferramenta comple-
mentará as ações diárias 
da Guarda Municipal e cus-
tou R$ 17,5 mil, incluindo o 
treinamento para a correta 
utilização. O sonômetro foi 
apresentado na manhã des-
ta quarta-feira (23) ao pre-
feito Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD). O sonô-
metro será usado em duas 
funcionalidades: ocorrên-

cias que envolvem pertur-
bação do sossego público e 
operações de trânsito.

“Nosso intuito não é 
multar ninguém, e sim 
orientar. Temos um apare-
lho que a partir de agora vai 
medir os decibéis, seja de 
som dos estabelecimentos, 
seja das motocicletas, pa-
ra não atrapalhar o sosse-
go dos vizinhos, principal-
mente das pessoas idosas, 
crianças, autistas, que so-
frem muito com a poluição 
sonora fora do permitido 

GCM de Nova Odessa terá aparelho para medir som alto
EMENDA IMPOSITIVA
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EDITAL 
 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DOS SERVIDORES MUNICIPAIS DE 
MONTE MOR/SP 

 
 
O Sindicato dos Trabalhadores dos Serviços Públicos Municipais do Poder Executivo 
e Legislativo, Administração Direta e Indireta do Município de Monte Mor – SP – 
SINDSMOR representante legal dos Servidores Públicos Municipais, devidamente 
inscrito no CNPJ/MF sob o nº 11.675091/0001/81, com sede na rua Afonso Milan, 
nº 74 - Jardim Guanabara Monte Mor – SP, CEP 13190652, neste ato representado 
pela Presidente Sra. Márcia Maria Muniz Aparecido, pelo presente EDITAL, CONVO-
CA todos os integrantes da categoria servidores públicos municipais do município 
de Monte Mor/SP, associados ou não, para a Assembleia Geral a ser realizada no 
dia 30 de agosto de 2023  às 17h30min em primeira convocação e às 
18h00min em segunda convocação, com quórum na forma estatutária, a 
realizar-se presencialmente Rua Afonso Milan nº74, jardim Guanabara, na 
sede do sindicato e através da plataforma de videoconferência Google Meet 
(com link de acesso que será disponibilizado a partir do dia 28 de agosto 
nas redes sociais do SINDSMOR), para deliberar sobre a seguinte Ordem 
do Dia: 
 
1). Avaliação pelos servidores do descumprimento por parte do poder executivo de 
itens fundamentais da Pauta de Reivindicação da Campanha salarial 2023 e que 
foram prometidos pelo prefeito a serem atendidas até o mês de junho de 2023, 
como: 
 

 Restruturação de Cargos e Salários dos Servidores regidos pelo Estatuto Ge-
ral;   

 Plano de Carreira dos Servidores da Saúde; 
 Lei de Criação de Cargos e Valorização Salarial do SAE. 

 
2). Decidir sobre proposta de realização de greve geral, passeata coletiva pelas 
ruas do centro da cidade, bem como outras formas de protesto dos servidores pela 
busca do ATENDIMENTO das reivindicações destacadas no item um deste EDITAL, 
aja vista que o descumprimento vem ocasionando o aumento da precarização do 
ambiente de trabalho e extrema desvalorização salarial dos servidores públicos 
municipais. 
 
3). Deliberar sobre assuntos de interesse da categoria. 
 
Monte Mor, 23 de agosto de 2023. 
 
 

Márcia Maria Muniz Aparecido 
Presidente do SINDSMOR 

Aparelho adquirido por emenda da vereadora Marcia  
vai auxliar a GCM na fiscalização de níveis sonoros

DIVULGAÇÃOpor lei. A nossa gestão, mi-
nha e do meu vice Mineiri-
nho, tem trabalhado para o 
sossego público da popu-
lação”, ressaltou Leitinho.

De acordo com a Secreta-
ria Municipal de Seguran-
ça, o índice de reclamações 
quanto ao sossego público é 
grande no município. “Te-
mos uma demanda alta nos 
finais de semana, cerca de 
85% dos atendimentos re-
gistrados pelo telefone 153 
da Guarda são reclamações 
de perturbação do sossego 
público. O sonômetro sem 
dúvida é um grande ganho 
para a cidade”, destacou o 
secretário da pasta, coronel 
Carlos Fanti.

O aparelho já está dis-
ponível nas viaturas dos 
inspetores da GCM de ca-
da turno e pode ser utili-
zado a qualquer momen-
to, quando houver ocorrên-
cia de natureza de pertur-
bação do sossego público e 

que haja necessidade de fa-
zer uma aferição precisa do 
nível de ruído.

“Agradeço ao prefeito 
Leitinho pela oportunida-
de que nos deu, de destinar 
a emenda impositiva a al-
guns setores da Prefeitura. 
Enquanto vereadora, tenho 
recebido diversas reclama-
ções, tanto em bares quan-

to de motos, com ruídos al-
tos, e sempre cobrando da 
Guarda Municipal. Vimos 
a necessidade deste apare-
lho, para que a população e 
os comerciantes não sejam 
prejudicados por causa da 
altura do som. É muito gra-
tificante para nós receber-
mos este aparelho”, disse a 
vereadora Marcia.
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Polícia Civil analisa 
‘elementos de prova’ 
em assassinato 
envolvendo vereadorCIDADES

A Prefeitura de Hortolân-
dia realizou nesta semana a 
entrega de uniformes para a 
equipe da CAS (Central de 
Abastecimento da Saúde). 
Os 23 servidores que atuam 
no órgão receberam as ves-
timentas do prefeito Zezé 
Gomes, acompanhado pe-
lo secretário de Saúde, Dê-
nis André José Crupe.

A ação visa garantir que a 
distribuição de medicamen-
tos na rede municipal de 

saúde seja realizada de ma-
neira mais segura. “Vimos 
a necessidade de fazer esse 
investimento em uniformes 
como medida de identifica-
ção, uma vez que a equipe 
da CAS faz a entrega de re-
médios nas unidades de saú-
de”, explica a diretora de Ad-
ministração da Secretaria de 
Saúde, Aline Garcia. Cada 
servidor recebeu duas cami-
sas. Já os motoristas também 
receberam bonés. 

Outra medida implemen-
tada neste ano sobre a dis-
pensação de medicamentos 

foi a atualização da REMU-
ME (Relação Municipal de 
Medicamentos). É a lista de 
remédios que são prescritos 
para os pacientes atendidos 
na rede municipal de saúde.

O CAS é o espaço onde fi-
cam guardados os remédios 
que são dispensados para 
a população nas unidades 
de saúde. O órgão foi cria-
do em 2005 pela Prefeitura. 
Em 2017, o CAS foi transfe-
rido para o Celog, condomí-
nio fechado de galpões mo-
dulares localizado no Jar-
dim São Bento. 

Zezé Gomes entrega uniformes para equipe da CAS

Entrega foi realizada nesta semana pelo prefeito Zezé Gomes

CENTRAL DE ABASTECIMENTO

DIVULGAÇÃO

Em tramitação, projeto da Mesa Diretora regulamenta regime de adiantamento para pagamento de despesas no 
Legislativo e estabelece limite máximo de R$ 5 mil por pedido nos gastos com despesas de serviços e consumo

A Mesa Diretora da Câ-
mara Municipal de Horto-
lândia protocolou projeto 
de resolução 14/2023, que 
regulamenta o regime de 
adiantamento para paga-
mento de despesas no Le-
gislativo. O projeto traz em 
seu escopo diretrizes para a 
realização de adiantamen-
tos visando o pagamento 
de gastos diversos. Entre as 
possibilidades, a matéria 
garante até R$ 10 mil pa-
ra custear viagens oficiais 
a representantes do Legis-
lativo. De acordo com o ar-
tigo 2º, o limite máximo de 
adiantamentos para despe-
sas de viagens é estabele-
cido em R$ 10 mil, permi-
tindo que representantes 
da Câmara Municipal te-
nham acesso aos recursos 
para viagens oficiais.

O artigo 2° estabelece 
também limite máximo de 
R$5 mil por pedido, para 
despesas de serviços e con-
sumo e há limite de um pe-
dido por mês.

São hipóteses de adian-
tamento transporte urba-
no, serviços postais, enca-
dernações, artigos de es-
critório, cartilhas, leis, ma-
nuais, livros avulsos, dese-
nhos, plantas, impressos e 
papéis, artigos de informá-
tica, artigos farmacêuticos, 
laboratoriais, hospitalares, 
de higiene e de limpeza, ser-
viços de autenticação e de 
reconhecimento de firmas, 
despesas com manutenção 
de bens móveis, destinadas 
a pequenos consertos, re-
paros de veículos, máqui-
nas, equipamentos, móveis 
e utensílios, “cuja demora 
possa comprometer a in-
tegridade física de pessoas 
ou prejudicar a execução de 
serviços públicos, sempre 
devidamente justificados”.

“Para os adiantamentos 
de despesas de viagens de 
vereadores o tomador do 
adiantamento deverá ser 
o servidor Chefe de Gabi-
nete do respectivo verea-
dor” e a “prestação de con-
tas far-se-á mediante a en-
trada no Departamento Fi-
nanceiro”, diz a proposta.

Câmara de Hortolândia analisa proposta de autoria da Mesa Diretora

Proposta garante até R$ 10 mil para
viagens na Câmara de Hortolândia

Veja o que fazer e o que evi-
tar em cada fase:
Estado de Observação:
• Acompanhamento dos índi-
ces da URA.

Estado de Atenção
• Evitar exercícios físicos ao ar 
livre entre 11 e 15 horas;
• Umidificar o ambiente através 
de vaporizadores, toalhas mo-
lhadas, recipientes com água, 
molhamento de jardins etc;
• Sempre que possível perma-
necer em locais protegidos do 
sol, em áreas vegetadas etc;
• Consumir água à vontade.

Estado de Alerta
• Observar as recomendações 

do estado de atenção;
• Suprimir exercícios físicos e 
trabalhos ao ar livre entre 10 
e 16 horas;
• Usar soro fisiológico para 
olhos e narinas.

Estado de emergência
• Emissão de Alerta e aciona-
mento do Plano de Ação;
• Observar as recomendações 
para os estados de atenção e 
de alerta;
• Determinar a interrupção de 
qualquer atividade ao ar livre 
entre 10 e 16 horas como au-
las de educação física, cole-
ta de lixo, entrega de corres-
pondência etc;

Abaixo de 12% – estado de emergência;
Entre 12% e 20% – estado de alerta;

Entre 21% e 30% – estado de atenção;
Entre 31% e 40% – estado de observação;

60% – nível recomendado pela OMS.

CONFIRA OS ESTADOS A PARTIR DA MEDIÇÃO

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O InMet (Instituto Nacio-
nal de Meteorologia), órgão 
do Ministério da Agricultu-
ra e Pecuária do Brasil, pu-
blicou aviso de onda de ca-
lor, que afetará Hortolân-
dia até esta sexta-feira (25). 
Neste período, em que ha-
verá elevação da tempera-
tura de 5°C acima da mé-
dia, há, segundo o alerta, 
perigo potencial, com ris-
co à saúde, embora leve. No 
município, a expectativa da 
Defesa Civil é que a tem-
peratura máxima atinja os 
36°C nesta quinta-feira (24). 

Na tarde de terça-feira 
(22), Hortolândia entrou em 
“estado de atenção”, uma 
vez que a umidade relativa 
do ar atingiu os 29,1%. Nos 
últimos dias, verifica-se que 

a umidade cai bastante após 
às 11h, tendo como período 
mais crítico às 14h. Os da-
dos são da Secretaria Muni-
cipal de Segurança, à qual a 
Defesa Civil está vinculada. 
A situação é monitorada pe-
la Prefeitura e inspira cui-
dados, considerando o re-
gistro diário de focos de in-
cêndio na cidade, tanto pelo 
Corpo de Bombeiros quan-
to pela Defesa Civil. 

A poluição ambiental 
gerada pelas queimadas, 
aliada à secura do ar, ge-
ra problemas à saúde pú-
blica, bem como ao meio 
ambiente. De acordo com 
a Secretaria de Segurança, 
a parceria da população é 
fundamental para minimi-
zar ocorrências. É possível 
denunciar queimadas pe-
lo número 193, do Corpo 
de Bombeiros, ou pelo apli-

cativo Agenda Verde, que 
pode ser baixado no celu-
lar, a partir das plataformas 
Google Play ou App Store. A 
identidade do denunciante 
é mantida em sigilo.

O Poder Público, além 
de orientar a comunidade 
e disponibilizar canais de 
denúncia, aderiu à Ope-
ração Estiagem 2023, pro-
movida pela Coordenado-
ria Estadual de Defesa Ci-
vil de São Paulo. O Plano de 
Contingência Preventivo de 
Defesa Civil, que consta no 
Decreto 5.231/2023, foi pu-
blicado na edição 1867 do 
Diário Oficial Eletrônico. 
Neste ano, a participação 
vai até o dia 30 de setem-
bro, mas o prazo está su-
jeito à prorrogação.

“Ao longo do período 
de vigência da Operação, 
a Prefeitura adota uma sé-

rie de medidas de caráter 
preventivo, a fim de evi-
tar queimadas e focos de 
incêndio. Também reali-
za um acompanhamento 
cuidadoso da qualidade do 
ar. Com a falta de chuvas e 
a baixa umidade do ar, ob-
servadas nas estações mais 
frias do ano (Outono e In-
verno), é frequente verifi-
car o surgimento de diver-
sos problemas ambientais 
e também de saúde públi-
ca, dentre eles complica-
ções alérgicas e respira-
tórias devido ao resseca-
mento de mucosas; sangra-
mento pelo nariz; resseca-
mento da pele; irritação dos 
olhos; eletricidade estática 
em pessoas e equipamen-
tos eletrônicos e aumento 
do potencial de incêndios 
em pastagens e florestas”, 
destacou o Executivo.

Queda na umidade deixa Hortolândia em atenção
QUALIDADE DO AR
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mo tempo em que busca 
evitar o desperdício de re-
cursos e garantir a transpa-
rência e a responsabilidade 
na gestão financeira”, traz a 
Mesa Diretora na justifica-
tiva da proposta.

“No Município de Horto-
lândia o regime de adianta-
mento está previsto na Lei nº 
2534 de 08 de abril de 2011, 
sendo regulamentado, no 
âmbito do Poder Executi-
vo, pelo Decreto Munici-
pal nº 3640, de 11 de agos-
to de 2016. Ocorre que fal-
ta regulamentação específi-
ca para o Poder Legislativo, 
que atenda as peculiarida-
des da Câmara Municipal de 
Hortolândia. Este o intuito 
da Presente Resolução. Va-
le observar que o Poder Le-
gislativo pode regulamentar 
um regime de adiantamen-
to de forma diferente do Po-
der Executivo, uma vez que 
são poderes independentes 
e possuem autonomia para 
definir suas próprias regras 
e normas internas”, comple-
ta a Mesa ao explicar o pro-
jeto, que atualiza valores em 
relação à legislação de 2011.

O capítulo I do projeto 
detalha os procedimentos 
que devem ser seguidos pa-
ra que um pedido de adian-
tamento seja deferido. O re-
querente deve obedecer a 
requisitos como limite má-
ximo de valor, apresenta-
ção de documentos especí-
ficos, entre outros critérios.

A prestação de contas, 
conforme o artigo 3º, de-

ve ser realizada dentro de 
prazos específicos, varian-
do de acordo com a nature-
za das despesas.

“O regime de Adianta-
mento, previsto na Lei nº 
2534 de 08 de abril de 2011, 
é modalidade de despesa 
pública em que um servi-
dor ou agente público re-
cebe recursos antecipada-
mente para custear despe-

sas que serão realizadas em 
nome do órgão ou entidade 
responsável. Esse adianta-
mento pode ser concedido 
para despesas com viagens, 
diárias, material de consu-
mo, pagamento de serviços, 
entre outros (...) O regime de 
adiantamento é importante 
para garantir a eficiência e 
agilidade na realização das 
despesas públicas, ao mes-
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n  Sumaré
Data: 30/08
Horário: das 10 às 21 horas
Local: Shopping ParkCity 
Sumaré – Av. Rebouças, 
3400 – Jardim Paulista

n  Hortolândia
Data: 31/08
Horário: das 8 às 16 horas
Local: Supermercado Good 
Bom – Av. da Emancipação, 
1550 – Jardim do Bosque

SERVIÇO

Da Redação  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

IMPROBIDADE ADMINISTRATIVA

Denúncia aponta que empresa 
teria sido contratada de forma direta, 
com dispensa de licitação, e que 
contratação não correspondeu 
ao motivo que a justificou

A Promotoria de Justiça 
de Paulínia instaurou um 
inquérito civil para investi-
gar possíveis irregularida-
des na contratação direta 
da empresa Ernani Lazari-
ni Consultoria, pela Prefei-
tura Municipal de Paulínia. 
A portaria de instauração, 
que tem como foco a área 
de Patrimônio Público, in-
vestiga suposta improbida-
de administrativa.

O inquérito, cujo obje-
to é apurar a suposta ir-
regularidade na contra-
tação direta da empresa, 
investiga se houve viola-
ção dos princípios admi-
nistrativos, tais como im-
parcialidade e legalidade. 

A empresa Ernani Laza-
rini Consultoria teria sido 
contratada de forma dire-
ta, com dispensa de licita-
ção, levantando a suspeita 
de fracionamento ilegal do 
processo de contratação. 
Além disso, há a alegação 
de que a contratação não 
correspondeu ao motivo 
que a justificou, levantan-

do dúvidas sobre a finalida-
de efetiva da contratação e 
sobre os laudos produzidos 
pela empresa contratada.

De acordo com a Lei 
8.429/1992, que trata dos 
atos de improbidade ad-
ministrativa, a violação 
dos deveres de honestida-
de, imparcialidade e lega-
lidade é considerada um 
ato de improbidade admi-
nistrativa.

 A Prefeitura Municipal 
de Paulínia teria tomado 
medidas processuais, co-
mo a instauração de proce-
dimento administrativo e o 
ajuizamento de ação judi-
cial, em relação a esse caso.

A portaria de instaura-
ção determina a designa-
ção da Oficial de Promoto-
ria como responsável pe-
los trabalhos. Além disso, 
os representantes da Pre-
feitura Municipal de Pau-
línia e da empresa Ernani 
Lazarini Consultoria são 
notificados.

Segundo informações li-
gadas ao CNPJ da empresa, 
a consultoria é especiali-
zada em serviços de agro-
nomia e de consultoria às 

atividades agrícolas e pe-
cuárias, atividades de con-
sultoria em gestão empre-
sarial, serviços de perícia 
técnica relacionados à se-
gurança do trabalho, ati-
vidades de apoio à educa-
ção, exceto caixas escola-
res, entre outras.

O inquérito também 
determina a realização 
de uma pesquisa junto ao 
sistema e-saj para obter 
informações atualizadas 

sobre o processo ajuizado 
pela Procuradoria Geral do 
Município, relacionado ao 
mesmo assunto. 

EDUCAÇÃO
O Ministério Público Es-

tadual instaurou inquérito 
civil e investiga possível ato 
de improbidade adminis-
trativa na Prefeitura Mu-
nicipal de Paulínia. Porta-
ria assinada pelo 4º Promo-
tor de Justiça de Paulínia, 

Tiago do Amaral Barboza, 
apura suspeitas de desvio 
de função de servidores pú-
blicos na área da educação, 
além de possível precariza-
ção do setor.

O inquérito tem como fo-
co principal apurar denún-
cias de irregularidades re-
lacionadas à contratação de 
servidores públicos muni-
cipais na área da Educação, 
o desvio de função e manu-
tenção da vacância de car-

gos, mesmo havendo can-
didatos aprovados em con-
curso público aguardando 
nomeação para preenchi-
mento das vagas.

OUTRO LADO
A empresa foi procura-

da, mas não comentou o 
inquérito. A Prefeitura de 
Paulínia não respondeu 
aos questionamentos da re-
portagem até o fechamen-
to desta edição.

Inquérito apura possíveis irregularidades na contratação de consultoria pela Prefeitura de Paulínia 

MP investiga possível irregularidade na 
contratação de consultoria em Paulínia

Paulo Medina  l  PAULÍNIA
paulo.medina@tribunaliberal.com.br
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA 

PREPARATÓRIA DE ELEIÇÕES PARA MEMBROS DO CONSELHO FISCAL E 

FORMAÇÃO DE COMISSÃO ELEITORAL DA ASSOCIAÇÃO DOS ADQUIRENTES 

DE LOTES DO LOTEAMENTO RESIDENCIAL JARDIM DO JATOBÁ. 

 

Pelo presente edital de convocação, ficam os Senhoras(as) Associados(as) em 

pleno gozo de seus direitos estatutários membros da ASSOCIAÇÃO DOS 

ADQUIRENTES DE LOTES DO LOTEAMENTO RESIDENCIAL JARDIM DO 

JATOBÁ, sito na Avenida Olívio Franceschini, 850, Parque Hortolândia, CEP 13184-

160, inscrita no CNPJ 21.155.215/0001-51, convocados a se reunirem em 

assembleia geral de eleições para o conselho fiscal, a ser realizadas em 24 de 

outubro de 2023 no interstício das 09:00hs até as 18:00hs no formato “virtual” 

pelo aplicativo COM21 onde serão colhidos os votos. Ficam também convocados 

para assembleia geral preparatória de eleição referente a eleição dos 

membros da comissão eleitoral a ser realizada em 09 de outubro de 2023, no 

interstício das 09:00hs até as 18:00hs no formato “virtual” pelo aplicativo COM21 

onde serão colhidos os votos. Os interessados a compor a Comissão Eleitoral 

deverão se inscrever mediante remessa de e-mail para helio@maspadm.com.br até 

a data de 29/09/2023 a fim de possibilitar a inserção de seus dados na referida 

plataforma. O prazo para inscrição de chapas será de 26/09/2023 até 29/09/2023 

mediante requerimento destinado a Comissão Eleitoral assinado a ser entregue na 

sede da Associação e podendo ser remetido digitalizado para 

helio@maspadm.com.br. Orientamos a confirmação de seu cadastro ou a 

atualização se necessário, junto a administradora até o dia 29/09/2023. Na 

ausência de candidatos a compor a Comissão o Diretor Presidente usará a 

prerrogativa contida no artigo 45 do Estatuto Social. Os pedidos enviados por 

Correios devem chegar até a data limite. Somente as pessoas jurídicas poderão se 

representar por seus representantes legais, nomeados ou por procuração (art. 46 

do Código Civil, inciso III), sendo que a vedação estatutária recai sob as pessoas 

naturais (art. 1º a 5º do Código Civil). Hortolândia, 15 de agosto de 2023. 

 

 

ASSOCIAÇÃO DOS ADQUIRENTES DE LOTES DO LOTEAMENTO RESIDENCIAL 

JARDIM DO JATOBÁ 

ANANIAS JOSÉ BARBOSA 

Hortolândia e Sumaré 
recebem neste mês uma 
ação especial de conscien-
tização sobre os perigos do 
cigarro. A ação, organiza-
da pelo Grupo SOnHe, gru-
po de oncologistas e hema-
tologistas que atua na re-
gião, tem como objetivo le-
var o novo pulmão gigante 
inflável, com cerca de três 
metros de altura, para pon-
tos de grande circulação de 
pessoas. 

Em Sumaré, o pulmão 
será exposto no dia 30, no 
Shopping ParkCity Sumaré. 
Já em Hortolândia, o pul-
mão poderá ser visitado no 
Supermercado Good Bom, 
no dia 31. A ideia é que ao 
visualizar o pulmão em 
grande escala, o visitan-
te compreenda os efeitos 
do tabaco no organismo. 
O passeio pelo pulmão in-
flável é gratuito e aberto a 
toda população.

O Dia Nacional de Com-
bate ao Fumo é celebrado 
no dia 29 de agosto des-
de 1986 e, de lá para cá, o 
alerta sobre os malefícios 
do cigarro vem aumentan-
do consideravelmente. O 
cigarro é a maior causa de 
morte, doença e empobre-
cimento em todo mundo. 
Apesar disso, mais de 1,1 bi-
lhão de pessoas são tabagis-
tas. De acordo com a OMS 
(Organização Mundial da 
Saúde), em 2023, mais de 8 
milhões de mortes serão re-
gistradas pelo cigarro, sen-
do 1,2 milhão de fumantes 

passivos. Vinícius Concei-
ção, oncologista clínico e 
sócio do Grupo SOnHe, ex-
plica que um único cigar-
ro contém mais 4.800 com-
postos químicos, sendo 70 
deles comprovadamente 
cancerígenos. “Não é à toa 
que o cigarro mata cerca de 
metade dos seus usuários”, 
alerta o oncologista.

Agosto recebe o laço 
branco para reforçar a pre-
venção ao câncer de pul-
mão, cuja causa está di-
retamente relacionada ao 
uso do cigarro. Cerca de 2 
milhões de novos casos de 
câncer de pulmão são diag-
nosticados por ano em to-
do o mundo, com 1,7 mi-

lhão de mortes pela doen-
ça. O oncologista alerta pa-
ra um fator preocupante re-
lacionado à descoberta des-
se tipo de tumor. “80% dos 
casos são diagnosticados 
com a doença em estágio 
avançado”. O médico ex-
plica ainda que cerca de 80 
a 90% das pessoas que têm 
câncer de pulmão são ta-
bagistas e 15% dos fuman-
tes vão desenvolver o tumor 
em algum momento da vi-
da. “Além disso, o cigarro 
é o segundo fator de risco 
para o desenvolvimento de 
doenças cardiovasculares e 
reduz em 14 anos a expec-
tativa de vida de quem faz 
uso”, alerta o médico.

Pulmão itinerante visita região 
e faz alerta contra o tabagismo

Shopping ParkCity Sumaré receberá ação contra o cigarro
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POTÊNCIA REGIONAL 

Levantamento é feito anualmente
pelo Ministério da Fazenda com 
municípios de todo o país e considera 
a qualidade das informações fiscais 
e contábeis prestadas à União

Hortolândia figura co-
mo a 1ª colocada da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas) no ranking que 
avalia a qualidade das in-
formações fiscais e contá-
beis prestadas ao Governo 
Federal. É o que aponta o le-
vantamento anual publica-
do pela STN (Secretaria do 
Tesouro Nacional), vincula-
da ao Ministério da Fazen-
da. A publicação, divulgada 
neste mês de agosto, consi-
dera a qualidade das infor-
mações fiscais, assim como 
a consistência dos relatórios 
e demonstrativos contábeis, 
compartilhadas pelos mu-
nicípios no exercício 2022. 

Com um aproveitamento 
atual de 94%, Hortolândia 
ascendeu 540 posições des-
de que o indicador foi cria-
do, em 2019. Atualmente em 
330º no ranking que avalia a 
capacidade de transparência 
e prestação de contas de to-

dos os 5.565 municípios bra-
sileiros, Hortolândia com-
põe o grupo dos 6% melho-
res municípios brasileiros no 
quesito qualidade das infor-
mações contábeis e fiscais 
apresentadas junto à União. 

O secretário de Governo 
de Hortolândia, Carlos Au-
gusto César, o Cafú, ava-
lia a capacidade do muni-
cípio em alocar os recursos 
públicos de acordo com os 
princípios constitucionais 
de legalidade e publicida-
de. “Hortolândia tem se 
mostrado, a cada dia, uma 
potência quando o assunto 
é desenvolvimento susten-
tável e inteligente. Além de 
alocar eficientemente os re-
cursos, a Prefeitura se preo-
cupa em fazê-lo de manei-
ra transparente. As infor-
mações compartilhadas ao 
Governo Federal são bené-
ficas para parcerias e arre-
cadação de recursos para 
a cidade, além de demons-
trarem a credibilidade jun-
to à União”, analisa Cafú.

Dividida em quatro di-
mensões, a metodologia 
adotada pela Secretaria do 
Tesouro Nacional usada no 
ranking considera a capa-
cidade dos entes federati-
vos (municípios, estados e 
União) em apresentar re-
latórios fiscais e demons-
trativos contábeis no Sin-
cofi (Sistema de Informa-
ções Contábeis e Fiscais do 
Setor Público Brasileiro). 

Entre declarações de con-
tas anuais, matriz de sal-
dos contábeis e relatórios 
de execução orçamentária 
e gestão fiscal, o indica-
dor confronta as informa-
ções fiscais e contábeis pa-
ra avaliar a gestão das in-
formações prestadas. De 
posse dos dados, a Secre-
taria do Tesouro Nacional 
realiza análises e verifica-
ções técnicas como forma 

de avaliar o cumprimento 
da legislação, das instru-
ções legais e das guias de 
preenchimento no Sincofi. 

A secretária de Finan-
ças, Maria Luisa Denadai, 
acredita que a publicação 
traduz o “compromisso” e 
“comprometimento” dos 
servidores do funcionalis-
mo público municipal. “É 
um indicador importante, 
pois demonstra a qualida-

de e a tempestividade das 
informações enviadas à Se-
cretaria do Tesouro Nacio-
nal. Trouxe muita satisfa-
ção aos servidores da área 
contábil, que sempre pre-
zam pela excelência. Esse 
ranking também é impor-
tante na avaliação do mu-
nicípio quando pleiteia al-
gum tipo de financiamen-
to com aval da União”, con-
clui Maria Luisa Denadai.

Hortolândia subiu 540 posições desde que indicador foi criado, há quatro anos

Hortolândia é a 1ª da RMC em ranking 
sobre transparência fiscal e contábil

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi, confirmou 
nesta semana sua filiação 
ao PSD (Partido Social De-
mocrático). Brischi é o se-
gundo chefe do Executivo 
da microrregião a integrar a 
legenda. Em Nova Odessa, o 
prefeito Cláudio José Schoo-
der, o Leitinho, foi eleito pe-
lo PSD em 2020. 

A filiação de Brischi con-
tou com a presença do pre-
sidente nacional do par-
tido e atual secretário de 
Governo e Relações Insti-
tucionais do Estado de São 

Paulo, Gilberto Kassab.
A decisão de mudar de le-

genda e escolher o PSD co-
mo novo partido acontece 
faltando cerca de um ano 
para as eleições municipais 
de 2024, quando Brischi po-
de concorrer à reeleição.

Durante o evento, Edi-
valdo Brischi ressaltou que 
a mudança de legenda po-
lítica é movida pela “bus-
ca incessante de aprimo-
rar a administração da ci-
dade que lidera”. 

Brischi enfatizou que a 
mudança de legenda polí-
tica e ainda a escolha pelo 
PSD como seu novo partido, 
“tem como objetivo fortale-

cer e impulsionar sua ges-
tão em Monte Mor, desen-
volvendo, retomando e con-
cluindo projetos, que con-
tarão agora com a união de 
forças entre ambas as par-
tes em prol das melhorias 
necessárias para a cidade”.

A ida do prefeito para 
o PSD, deixando o PTB, é 
vista como um movimento 
que aproxima Monte Mor 
do governo Tarcísio de Frei-
tas diante da autoridade de 
Kassab no Estado. A expec-
tativa é que Monte Mor, sob 
nova aliança, consiga mais 
espaço no governo estadual 
no que diz respeito a recur-
sos e investimentos.

Prefeito de Monte Mor se filia ao PSD um ano antes das eleições

Prefeito Brischi assina ficha de filiação ao PSD junto a Gilberto Kassab

DE OLHO EM 2024
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Representando o prefei-
to de Monte Mor, Edivaldo 
Brischi (PSD), o chefe de Ga-
binete, Ricardo Bizetto, re-
cebeu representantes do Se-
brae para um balanço das 
atividades e tratou dos pró-
ximos passos junto ao órgão 
de capacitação empreende-
dora, que atua em parceria 
com a Prefeitura, através da 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
de Monte Mor.

O Posto do Sebrae Aqui de 
Monte Mor já realizou mais 
de 8 mil atendimentos, so-
mente no período da atual 
gestão, contemplando pes-
soas físicas e jurídicas, ultra-
passando em 2022, em quase 
500% sua meta de operação.

Em números, o Sebrae 
Aqui Monte Mor está em 
60° lugar no ranking esta-

dual, dentre todas as cida-
des do Estado no total de 
clientes distintos, e em 101° 
lugar em relação ao total de 
clientes atendidos. Na RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas), o Sebrae Aqui 
Monte Mor fica no 5° lugar 
no total de clientes distintos 
e de atendimentos, em rela-
ção aos 24 postos da região.

Os serviços empreen-
dedores do Posto Sebrae 
Aqui Monte Mor foram so-
licitados em sua maior par-
te por mulheres para capa-
citações. A faixa etária de 
maior procura pelas ativi-
dades do órgão em Monte 
Mor, são pessoas dos 18 aos 
30 anos de idade.

Os programas ministra-
dos pelo Sebrae em Mon-
te Mor atuam em diversas 
frentes, como com o INO-
VA, o Empreenda Rápido, o 
SEBRAETEC, e o Programa 
ALI, desenvolvendo uma 

variada gama de serviços 
à comunidade.

Segundo o chefe de Ga-
binete, Ricardo Bizetto, o 
acesso às capacitações de 
maneira gratuita para a po-
pulação abre caminhos e 
reforça a criação de novas 
rendas, através do incenti-
vo transformador das qua-
lificações. “Existe sempre 
a possibilidade dos alunos 
de fato se tornarem futuros 
empreendedores, abrin-
do assim seus próprios ne-
gócios, ou mesmo levando 
mais conhecimento para 
quem já está com sua em-
presa em funcionamento”, 
mencionou Bizetto.

Para o secretário de De-
senvolvimento Econômi-
co e Social, Marcos Moli-
na, a parceria da Prefeitura 
junto ao Sebrae traz consi-
go uma “contribuição sólida 
para com o cidadão, que se 
beneficia com a ampliação 

Monte Mor debate ações futuras do Sebrae Aqui

Chefe de Gabinete Ricardo Bizetto e representantes do Sebrae
fizeram balanço das atividades e investimentos no município
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dos serviços, aumentando a 
possibilidade de mudanças 
sociais e de vida”. “Para ala-
vancar o empreendedoris-
mo no município, é vital nos 
mantermos alinhados com 
o Sebrae, profissionalizan-

do os empreendedores, im-
pulsionando Monte Mor, so-
cial e economicamente”, co-
mentou o secretário Molina.

O Sebrae investiu no ano 
de 2022 mais de R$ 380 mil 
na unidade de Monte Mor, 

com a ministração de cur-
sos técnicos de capacitação. 
Neste ano, até o mês de ju-
lho, já ultrapassou os R$ 215 
mil, com previsão de atingir 
o investimento de cerca de 
R$ 420 mil até dezembro.



Questionada se teme pedido de prisão de Sirineu Araújo (PL), defesa nada declara e afirma que colabora com 
a investigação policial; parlamentar chegou a solicitar à Câmara reforço na segurança por conta de ameaças

À frente da investigação 
do assassinato de Rafael 
Emidio da Silva, de 39 anos, 
morto a tiros, no Jardim dos 
Ipês, em Sumaré, a DIG (De-
legacia de Investigações Ge-
rais) de Americana analisa 
todos os elementos de pro-
va, laudos periciais do local 
do crime e necroscópicos. 

O vereador sumareense 
Sirineu Araújo (PL) é sus-
peito de envolvimento no 
homicídio. A reportagem 
questionou a defesa de Si-
rineu se há “temor” de um 
pedido de prisão do verea-
dor por parte da Polícia Ci-
vil, mas a defesa nada decla-
rou nesse sentido.

“Estamos analisando to-
dos os elementos de prova, 
vamos analisar os laudos pe-
riciais do local e necroscópi-
co”, informou a Polícia Civil.

Advogado de defesa de 
Sirineu, Roberto Guima-
rães informou que “a defe-
sa segue colaborando com 

os trabalhos investigativos”. 
Questionado a respeito de 
um possível pedido de pri-
são por parte da DIG contra 
o vereador, ele disse que não 
tinha “nada a manifestar”.

A Câmara Municipal de 
Sumaré segue em silêncio 
sobre as apurações. Per-
guntada se a Casa de Leis 
aceitaria ou rejeitaria o pe-
dido de Sirineu para am-
pliar sua segurança pes-
soal, o Legislativo man-
teve sigilo. “A Câmara es-
tá aguardando notificação 
para emitir posicionamen-
to”, informou a assessoria.

A vítima foi baleada e 
atropelada por uma ca-
minhonete que o vereador 
confessou ser dele e con-
duzida por ele, de acordo 
com a DIG. Sirineu passou 
a ser considerado suspeito 
após vídeos feitos por po-
pulares sugerirem que o 
parlamentar tenha envol-
vimento no crime ocorrido 
no último sábado.

A polícia informou que 
Sirineu prestou depoimen-

to após comparecer de ma-
neira espontânea na DIG e 
afirmou onde descartou um 
revólver. A arma e a cami-
nhonete foram apreendidas. 

Sirineu teria sofrido 
ameaças e agido em legíti-
ma defesa, segundo infor-
mações da polícia. Confor-
me a DIG, o vereador admi-
tiu ser o dono da caminho-
nete filmada na hora e no 
local do homicídio.

Conforme a Polícia Ci-
vil, Sirineu disse que fez 
um requerimento à Câma-
ra Municipal pedindo pa-
ra ampliar sua segurança 
pessoal devido às amea-
ças que recebeu. No entan-
to, o Legislativo ainda não 
se manifestou.

Imagens gravadas em 
vídeos espalhados pelas 
redes sociais mostram a 
vítima ajoelhada na rua 
enquanto outro homem 
engatilha uma arma. Es-
te homem seria o verea-
dor. Antes do crime ser 
concretizado, as grava-
ções são finalizadas.

DIG analisa ‘elementos de prova’ em 
assassinato envolvendo vereador

PM detém homem por receptação em Sumaré
A Polícia Militar abordou dois homens em uma motocicleta nesta 
terça-feira (22), na avenida Emílio Bosco, no Parque Residencial 
Regina, em Sumaré, e prendeu um deles por receptação de celular. 
Ele se identificou como motorista de aplicativo. Já com o passa-
geiro, foram encontradas duas porções de maconha e um celular, 
que em consulta constatou-se ser produto de furto de uma em-
presa de arquitetura e engenharia do município de Hortolândia.

POLICIA

A defesa de P.F.d.S.A., de 
30 anos, parceira do tatua-
dor W.C.d.S., 35, acusado de 
matar o professor de Suma-
ré, Cauê Pozenatto de Lima, 
35, afirmou que a mulher foi 
“forçada” a entrar no carro 
no caso de homicídio.

“O processo se encontra 
atualmente em investiga-
ção, tivemos uma conver-
sa com P., ela nos relatou 
os fatos, onde não tinha o 

conhecimento da tragédia 
que já tinha ocorrido e ela 
foi forçada a entrar no car-
ro, sem seu consentimento. 
Estamos trabalhando para 
deixar da forma mais cla-
ra possível a inocência de-
la”, afirmou o advogado de 
defesa, Anderson Apareci-
do Antônio.

No início do mês, a Jus-
tiça decretou a prisão tem-
porária do casal suspeito 
de matar o professor. A DIG 
(Delegacia de Investigações 
Gerais) de Americana, que 

apura o caso, investiga se o 
casal utilizou cartões ban-
cários do professor após a 
sua morte. A linha de apu-
ração mais forte até o mo-
mento é de homicídio com 
ocultação de cadáver.

DEPOIMENTO
Em depoimento à Polí-

cia Civil, o tatuador rela-
tou que um débito de R$ 8 
mil por causa de diversas 
tatuagens feitas no profes-
sor, teria sido a motivação 
do assassinato. O suspeito 

A Guarda Municipal de 
Hortolândia prendeu um 
homem com um carro rou-
bado na madrugada des-
ta quarta-feira (23), no Jar-
dim do Lago. Houve acom-
panhamento por diversas 
ruas e avenidas. O suspeito 
foi preso após bater o carro 
em uma árvore.

As viaturas da Guarda 
Municipal realizavam pa-
trulhamento pelas áreas 
comerciais da cidade pa-
ra evitar furtos, quando 
pelo Jardim Santa Izabel, 
a equipe presenciou uma 
Fiorino trafegando pela 
contramão, próximo da 
praça A Poderosa.

Foi ordenada a parada 
para averiguação, mas o 

tou fugir a pé, se escondeu 
em um beco escuro, mas 
foi encontrado pelos agen-
tes e preso.

Ao ser questionado, ele 
alegou que havia se deses-
perado, pois o veículo era 
de procedência ilícita. In-
formou ainda que estava 
rodando pela cidade pro-
curando um comércio pa-
ra furtar.

Durante a vistoria no au-
tomóvel, a Guarda encon-
trou ferramentas como pé 
de cabra. O veículo tinha 
placas falsas e por intermé-
dio do chassi a equipe iden-
tificou o verdadeiro empla-
camento e também seu his-
tórico. O veículo havia sido 
furtado no último dia 18, 
em Campinas.

Ele foi levado ao Plantão 
Policial, onde o delegado 
determinou pela prisão em 
flagrante pelos crimes de 
receptação e adulteração 
de veículo. Foram tomadas 
as providências para devol-
ver o veículo ao dono.

motorista saiu em fuga as-
sim que percebeu que um 
dos patrulheiros desceu da 
viatura. Ele tentou escapar 
fugindo em alta velocida-
de, trafegando pela con-
tramão e desrespeitando 
os semáforos.

As viaturas então fize-
ram um cerco de forma que 
o suspeito acabou perden-
do o controle da Fiorino e 
bateu numa árvore.

O homem, mesmo ator-
doado após a batida, e 
atingido pelo air-bag, ten-

Defesa diz que mulher foi 
‘forçada’ a entrar em carro

Homem bate carro roubado 
em árvore em Hortolândia

HOMICÍDIO DE PROFESSOR

TENTATIVA DE FUGA

Um incêndio atingiu 
uma área de mata na noi-
te desta terça-feira (22), no 
Jardim das Colinas, em 
Hortolândia. Moradores 
das proximidades foram 
afetados com a fumaça 
que invadiu casas e apar-
tamentos e prejudicaram 
a qualidade do ar, que já 
está comprometida com 
baixos índices de umida-
de. O fogo teve início em 
uma mata que fica atrás 
de condomínios residen-
ciais. As chamas assus-
taram os moradores, que 
chegaram a passar mal 
com a fumaça. O Corpo 
de Bombeiros foi aciona-
do, mas chegou ao local 
somente no fim da noite. 
Segundo a corporação, a 
cidade contava com uma 
única equipe para atender 
aos focos de incêndio, e 
estava em outro local com 
maior gravidade.

O sargento da corpora-
ção indicou a necessida-
de de fazer uma triagem 
das ocorrências atenden-
do casos de maior gravi-
dade. Uma vistoria foi fei-
ta no local e os condomí-
nios não precisaram ser 
interditados.

MONTE MOR 
Em Monte Mor, um in-

cêndio também foi re-
gistrado na noite desta 
terça-feira (22), em uma 
área de mata próxima a 
casas do bairro Quinhões 
da Boa Esperança. Mora-
dores registraram o espa-
ço queimando às margens 
da rua Érico Veríssimo. De 
acordo com a Defesa Ci-
vil, o fogo não atingiu ne-
nhuma casa, e foi contro-
lado com o apoio do Corpo 
de Bombeiros. Segundo a 
corporação, as chamas fo-
ram controladas, mas vol-
taram por conta do tempo 
seco. A situação foi resol-
vida na área.

Incêndio atinge 
área de mata e causa 
transtornos na região

HORTOLÂNDIA E MONTE MOR

Chamas em área de condomínios 
foram controladas em Hortolândia

Fiorino furtada em Campinas foi 
apreendida e será entregue ao dono
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disse que usou drogas ho-
ras antes do crime e con-
seguiu carona com a víti-
ma em direção a um pon-
to de venda de entorpecen-
tes. Ambos teriam brigado 
dentro do veículo, onde o 
tatuador esfaqueou o pro-
fessor. O suspeito afirmou 
que bebeu cervejas em ca-
sa com o professor antes da 
discussão. A polícia apura 
se o professor estava morto 
ou não quando teve o cor-
po incendiado. A namorada 
do suspeito neg qualquer 
envolvimento na morte do 
professor. O crime ocorreu 
em 2 de agosto, quando o 
corpo da vítima foi encon-
trado carbonizado em uma 
área rural de Americana.



Mergulhando no 
passado, lem-
bro-me das fes-

tas da Paróquia de San-
tana, nas duas Igrejas (a 
antiga e a nova), com seu 
coreto, barraca de tôm-
bolas, leilões de animais, 
pau-de-sebo, quebra-po-
tes, procissões, bandas 
de música e cerimônias 
religiosas. 

A população de Rebou-
ças era pequena. Todos 
se conheciam. Em 1950 
o lugar tinha quase 6.000 
habitantes, a maioria 
morando na área rural. 
Eram pequenas e gran-
des famílias. Gente que a 
gente gostava de encon-
trar. Quando tinha fes-
ta, todo mundo se revia, 
com muita alegria. 

Praça da República, em dia de festa, na década de 1940

MEMÓRIAS DE REBOUÇAS E SUMARÉ

Festas de Igreja
Folclore 

Sumareense

Biscoito de 
Polvilho 
W.M. era um cida-

dão encorpado, que 
pesava mais de 120 
quilos. Comia como 
poucos. Afinal, para 
manter esse corpo era 
necessária muita pro-
teína, muita comida. 

Na sua juventude ele 
jogava futebol nos ti-
mes de Sumaré, prin-
cipalmente no Grêmio 
Esportivo Paulista. Era 
um dos zagueiros mais 
respeitados de Suma-
ré, por causa de seu ta-
manho. Todo adversá-
rio tinha medo de dar 
uma trombada nele – 
se isso acontecesse, 
com certeza teria que 
sair de campo.

Quando a idade veio 
W.M. começou a se de-
dicar às pescarias. Saia 
com os irmãos e ami-
gos para pescar em ci-
dades da região, por-
que os rios próximos 
de Sumaré já não mais 
ofereciam nenhum 
atrativo. Algum tempo 
depois começou a pes-
car no sul de Minas, na 
Represa de Furnas, on-
de hoje muitos suma-
reenses hoje possuem 
ranchos de pesca.

Nessas idas os pes-
cadores sumareenses 
costumavam parar em 
pequenas padarias de 
Alfenas, onde compra-
vam, além do pão, al-
gumas iguarias da re-
gião. Uma delas era o 
biscoito de polvilho.

Na primeira vez que 
o W.M. saboreou o bis-
coito de polvilho de 
uma dessas padarias 
ficou encantado. Ti-
nha um sabor maravi-
lhoso, bem melhor que 
os biscoitos que costu-
mava comer em Suma-
ré. De tão entusiasma-
do, chamou o balconis-
ta da padaria e fez um 
pedido incomum, pen-
sando em abastecer o 
pesqueiro e sua casa, 
quando voltasse.

- Ensaca cinco quilos 
de biscoito de polvilho!

Pensando tratar-se de 
uma brincadeira, pediu 
para ratificar o pedido, 
que foi confirmado.

Então, na maior sim-
plicidade do mundo, tí-
pica do bom mineiro, 
esclareceu

- Você está de ca-
mionete? Cinco qui-
los de biscoito dá en-
cher uma...

Não precisa escla-
recer que o pedido foi 
desfeito. W.M. enten-
dia de comer, não de 
comprar ou transpor-
tar biscoito de polvilho 
pronto. Ademais, essa 
quantidade daria para 
abastecer sua casa por 
várias semanas...

Esse fato serviu de 
brincadeira para todas 
as viagens que se su-
cederam para as pes-
carias seguintes. An-
tes de chegar na pada-
ria, os amigos pergun-
tavam ao W.M. :

- Quantos quilos de 
biscoito vai comprar 
hoje?

Alaerte Menuzzo
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Historiador e Diretor da 
Associação Pró-Memória 

de Sumaré

Nas festas de Santana e 
São Sebastião o povoado 
vinha para a praça da igre-
ja, com as melhores ves-
timentas. Os homens, de 
paletó e gravata. As mu-
lheres, com vestidos fei-
tos para a ocasião. 

Na época dessas festas o 
Padre era uma pessoa im-
portante. Respeitado por 
todos, sua voz era ouvida 
com silêncio e atenção. 

Os festejos religiosos 
eram animadíssimos. A 
praça da Igreja ficava lo-
tada, com muita anima-
ção. As barracas armadas 
tinham espaços disputa-
dos. Os jovens aproveita-
vam para dar a “volta na 
praça” e fazer uma “pa-
quera”. Em intervalos re-
gulares, a Banda alegra-
va ainda mais o ambiente. 

Os leilões arrecadavam 
um bom dinheiro para a 
paróquia. As prendas, em 
sua grande maioria, vi-
nham dos agricultores. Ti-
nha também muita pren-
da caseira, feita pelo pes-
soal da cidade. Quase nin-
guém deixava de colabo-
rar com os “festeiros” es-
colhidos pelo Padre. Nes-
sa ocasião lembro-me do 
simpático leiloeiro “Chico 
Cavanhaque”. Mais tarde 
o Rinaldo Marson tomou 
seu lugar. 

AS CERIMÔNIAS 
RELIGIOSAS
O ponto alto das festas 

eram as cerimônias reli-
giosas, dentro do templo, 
e em seguida a procissão. 
Importante destacar a pre-
sença dos grupos religiosos 
que participavam das ceri-
mônias e das festas, forma-
dos ao longo do tempo pe-
los diversos párocos.

A Congregação Maria-
na era uma das mais ex-
pressivas. Lembro-me de 
um de seus dirigentes, o 
José Garbi. Os Marianos 
eram pessoas jovens, que 
participavam não só das 
solenidades religiosas, mas 
também de outras ativida-
des recreativas e esporti-
vas existentes na cidade. 
Dentre as dezenas de jo-
vens Marianos, lembro-me 
de Osmar Miranda, João 
Ferreira Quental, José Fer-
reira Quental, Luiz Ferrei-
ra Quental, Manoel Mário 
Mondini, Armando Tog-
neta, Arlindo Togneta, Al-
ceu Menuzzo, Orestes Pe-
rozzo. Os Marianos senta-
vam-se nos bancos da di-
reita da antiga capela, pró-
ximos do Padre, que reza-
va as missas em latim, de 
costas para os fiéis. 

As Filhas de Maria for-
mavam um grupo de jo-
vens moças, que se aco-

modavam no lado esquer-
do da Igreja, mais ao fun-
do. É bom lembrar que nes-
sa época os homens senta-
vam-se à direita, e as mu-
lheres à esquerda. Era proi-
bida a “mistura” de sexos 
nos bancos. Eram “Filhas 
de Maria”: Amarilis Menuz-
zo, Aurora Carvalho, Tere-
zinha Batista e Lúcia Leme 
da Silva, dentre outras.

As matronas de Rebou-
ças e Sumaré faziam parte 
do grupo conhecido como 
Sagrado Coração de Jesus. 
Sua principal representan-
te era dona Emília Giraldi 
Quental, que “puxava” o 
terço na Igreja ou nas resi-
dências dos fiéis. 

A Irmandade de São 
José era outro grupo que 
participava dos movimen-
tos da Paróquia. Era for-
mada por mulheres de 
meia-idade. 

Finalmente tinha os Ir-
mãos do Santíssimo. Era 
o grupo mais respeitado 
da Paróquia. Fazer parte 
dessa Irmandade era um 
privilégio que poucos ti-
nham. Usavam uma ves-
timenta especial, verme-
lha. Acompanhavam sem-
pre o padre, na abertura 
e encerramento das ceri-
mônias. Nas procissões ti-
nham uma posição de des-
taque, ao lado do principal 

andor. Lembro-me de al-
gumas pessoas que parti-
cipavam desse seleto gru-
po: Antônio Ferreira Quen-
tal, Miguel Queiroz, Ânge-
lo Sônego, Amadeu Sgobin, 
Batista Sgobin, Benjamin 
Padovani, João Padovani, 
Leobino José dos Santos, 
Laurindo Ravagnani. 

Nas procissões, no final 
dos festejos, formavam-se 
longas filas, com cânticos 
e rezas, intercalados de pe-
ríodos de silêncio, em sinal 
de respeito pela cerimônia 
religiosa. Carregar o andor 
do santo era um privilégio 
praticado por poucas pes-
soas. Tudo com amor, fé e 
arte. Muitas vezes os mú-
sicos de Sumaré dividiam-
-se em duas bandas: uma 
vinha na frente da procis-
são, outra no final. 

Finalmente, dentro ain-
da do assunto de festas re-
ligiosas, devo lembrar que 
eram importantes também 
as comemorações realiza-
das em dois bairros de Re-
bouças e Sumaré, que le-
vava todo povoado junto: a 
Festa de Nossa Senhora da 
Candelária, no Bairro do 
Cruzeiro e a Festa do Se-
nhor Bom Jesus, no Bairro 
da Taquara Branca. 

Mas essa é outra histó-
ria, para ser contada em 
outra oportunidade.
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CÂMARA MUNICIPAL

DESFILE CÍVICO

CASARÃO DOS VAUGHAN

PISCINAS DO RECREATIVO

CORAL DE CRIANÇAS

Vereadores da Câmara Municipal de Sumaré, da 6ª Legislatura 
(1973 a 1976), provavelmente no dia de sua posse. Ao todo, eram 11 

vereadores. Vemos, da esquerda para a direita, as seguintes pessoas: 
José Pereira, José Lins Phenis, Luiz Mário de Toledo, Antônio 

Pereira de Camargo Neto, Matias Antônio de Souza, Iram Carrara, 
Otávio Moretto, Vicente Salvucci, Geraldo Costa Camargo, Alvino 

Albanezzi e Geraldo Barijan. Atrás deles, as esposas de Geraldo 
Barijan (Ana Benedita Mendes Barijan) e Vicente Salvucci (Adelina 

Salvucci). José Lins Phenis está na foto mas não participou dessa 
Legislatura. Faltou nela o vereador Waldemar José da Silva.

Desfile Cívico da Semana da Pátria no centro de Sumaré. O palanque 
oficial ficava na rua Antônio do Valle Mello, estampada nesta foto. 
Na frente do pelotão vemos o professor de Educação Física Carlos 
Benedicto Carlini. Logo atrás deles vemos Jarbas Marques Pereira 

e Rafael Serafim Coral. Na esquina do lado direito vê-se o prédio do 
antigo Posto Policial; na outra esquina, o Bar Jardim.

Fotografia do casarão de Charles Schaffer Vaughan, imigrante 
norte-americano que se estabeleceu no Bairro Sertãozinho, no 
início do século XIX. Essa construção encontra-se muito bem 

conservada pelos seus descendentes, que a utilizam para cursos 
pedagógicos e encontros religiosos. A família Vaughan teve 

um papel importante na comunidade Batista de Sumaré. 

Inauguração do Conjunto Aquático do Clube Recreativo Sumaré, na 
Avenida Rebouças. O presidente da entidade era Alaerte Menuzzo. 

Na solenidade compareceram autoridades regionais, como o Prefeito 
de Nova Odessa (Ferrucio Gazzeta) e de Campinas (Lauro Péricles 

Gonçalves), O Prefeito de Sumaré, Aristides Moranza, também 
compareceu. Vemos na foto algumas pessoas presentes à cerimônia 

de inauguração (da esquerda para a direita): Alceu Lorençatto, Carlos 
Henrique Nascimento, Silvana Menuzzo Sanguini, Djacir Sanguini, 
Rosa Maria Hungaro Menuzzo, Gina Lorençatto e Ada Lorençatto. 

Alunos da classe de aplicação da Escola Normal de 
Sumaré estão reunidos nesta fotografia, participando de 

um coral, organizado e ensaiado pela maestrina Mildred de 
Souza Lara (Neguita), que está de costas. Á esquerda, com o 
violão, o músico Elpídio Mondini. A apresentação aconteceu 

na sede social do Clube União Cultural XVI de Dezembro.

FAMÍLIA COVALENCO
A família 

Covalenco veio 
da Rússia para o 
Brasil, no início 

do século XIX, 
juntamente 
com outras 

famílias. Em 
Rebouças eles se 

estabeleceram no 
Bairro Paraíso 
e adjacências. 

Nesta foto vemos 
a matriarca 

Catarina 
Covalenco, 

ladeada pelos 
filhos Aliksei 

Covalenco e 
João Covalenco. 

Este último 
participou, como 

combatente, 
da Revolução 

Constitucionalista 
de 1932. 
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